

# EL CANTÁBRICO

DIARIO DE LA MAÑANA

Santander.—Año XI.—Número 3.776

Director: DON JOSÉ ESTRANI

Martes 12 de septiembre de 1905

## EL ABOGADO Don Manuel R. Parets

Ha trasladado su domicilio de la Alameda Primera a la calle de Wed-Ras, 1, entre suelo, frente al Banco Mercantil.

## Buenaventura Rodríguez Parets

ABOGADO

Pone en conocimiento de su clientela que habiendo regresado a esta capital, reanuda sus tareas profesionales. Consultas de 9 a 12 y de 3 a 5, todos los días, excepto los festivos.

## VENTILADORES ELÉCTRICOS

para corriente continua y alterna con aspas de 21 centímetros y alambres.

SE VENDEN

Informarán en esta Administración

## Motores eléctricos

de la acreditada marca  
SOCIETY DE ELECTRICIDAD "ALIOH"  
Münchenstein-Bal-  
SUIZA

Para informes y presupuestos dirigirse a su representante en esta don Mauricio R. Lasso de la Vega, en la Administración de este periódico.

## Ricardo Campo

DENTISTA

Plaza de las Escuelas número 7, 1.º

## Las pasadas elecciones

Es difícil, por la escasez de datos, formar juicio exacto y en conjunto acerca de las elecciones generales que acaban de verificarse; pero desde luego, y en detalle, ya pueden señalarse tres extremos demasiado significativos: es el uno, y casi el más importante, el retraimiento del cuerpo electoral: es el segundo la demostración de fuerza del partido republicano, y es el último, la falta de educación política que se observa en todos, pero más principalmente en los monárquicos.

Decimos del primero que es el más importante, porque mientras que el retraimiento subsista, la voluntad nacional no puede conocerse por completo, y si únicamente la de los electores que votan y que siempre constituyen la minoría, y de ahí que las Cortes, que en tales elecciones tienen origen, no son, en verdad, la genuina representación del país.

Acostumbrada a los amagos de los multitudinarios, a los atropellos de los caciques y a las imposiciones de los Gobiernos, una gran parte del cuerpo electoral se retrae, y ni el comercio ni la industria tienen acreditados representantes en los cuerpos colegisladores, por cuya causa, cuando se trata de ellos de asuntos de vital interés para la nación, como en las cuestiones de Hacienda, las arancelarias, las que afectan a la navegación y otras análogas, apenas asiste número de diputados suficientes para celebrar sesión, y en cambio rebosan los escaños cuando se promueven los obligados, a la par que inútiles, debates políticos.

El aumento de la fuerza electoral del partido republicano es un síntoma revelador de que la evolución se va realizando calladamente y con lentitud, pero cada vez ganando más terreno: de día en día aumenta, hasta que llegue aquél en que imponga su voluntad é inercientemente se realice el cambio de régimen para bien de la nación.

La falta de educación política se demuestra con los atropellos y chanchullos de todas clases que se intentan y cometen por electores y autoridades. Si aquí, en España, no fuera aquella tan deficiente como es, no se hubiera dado el caso de que el pueblo tuviera que acorrallar a un Presidente de Mesa que huía llevando las actas en blanco pues ni habría quien se atreviese a cometer tal delito como el cometido por ese Presidente ni en caso de haberle se hubiese hecho necesaria la intervención popular, pues las autoridades cumpliendo con su deber impondrían al delincuente el merecido castigo con general satisfacción de todos los electores así amigos como adversarios de aquel.

No podemos aún decir que estas elecciones representen progreso ó retroceso en las costumbres públicas, pero sí adelantarse que aún subsiste el mal del retraimiento y en compensación al mismo aumentan los partidarios de los ideales republicanos de los que tanto espera la nación.



## L'Intermezzo

(DE HEINE)

I  
En mayo, cuando los gérmenes reventan de vida llenos, cuando brotan las semillas, brotó el amor en mi pecho.

En mayo, cuando las aves entonan sus cantos bellos, confesé a mi dulce amada mi pasión y mis deseos.

II

Mis lágrimas se truecan en perfumadas flores, se tornan mis suspiros canoros ruisenores; Las flores, si me quieres, te entregarán su cáliz perfumado, y dejará escuchar ante tus rejas, el ruisenor su canto enamorado.

José J. Herrero.

## DE SAN SEBASTIÁN

POR TELÉGRAFO

(DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL)

San Sebastián 11—15'10.

### De paseo

El Rey salió esta mañana a las once de Miramar en automóvil, acompañado de su ayudante señor Ripollés y del príncipe don Fernando de Baviera.

Estuvieron paseando por los alrededores de la población, regresando a Miramar a las doce.

### El ministro de jornada

El señor Mellado subió al palacio de Miramar a las doce con objeto de dar cuenta al Monarca de las últimas noticias que había recibido acerca del resultado de las elecciones en toda España.

### Las elecciones

En la oficina instalada para asuntos electorales en el ministerio de Jornada han estado trabajando hasta las cuatro de la madrugada de hoy.

A las siete de esta mañana estuvo el señor Mellado celebrando una conferencia telefónica con el Presidente del Consejo de ministros y éste le comunicó las últimas impresiones del resultado de las elecciones para dar cuenta de ellas al Rey.

### Descuentos

Don Alfonso, en unión del ministro de jornada, estuvo examinando detenidamente el resultado de las elecciones verificadas ayer, y no quedaron muy satisfechos en vista del excesivo número de republicanos que han triunfado.

### Detenidos

Han sido conducidos a la cárcel dos carteristas, que fueron detenidos por la policía ayer tarde en la Avenida de la Libertad, durante la batalla de flores.

CORRESPONSAL.



## A un Anónimo

X

Como decía en mi anterior capítulo sé con todos sus pelos y señales el origen del acto realizado por el Obispo Sánchez de Castro, y sé perfectamente, de igual modo, con todos sus detalles, la discusión que precedió al acuerdo, en la que hubo opiniones discordantes, calificando de injusticia enorme la que iba a cometerse. Dios mediante, todo lo he de decir, pese a quien pese, todo lo he de contar, daña a quien daña, en uso de legítima defensa de intereses, que son tan respetables, como los dos millones que en el Banco tenga cualquiera. (Y no señalo a nadie).

Todo eso ya saldrá oportunamente del saco de verdades que estoy vaciando, para gloria eterna de la famosa Pastoral. Pero antes, continuar el relato me conviene con el fin de que el método no falte. Hoy me toca tratar de los efectos que ha hecho la Pastoral en todas partes. La primera impresión en todo el mundo fué de sorpresa grande, por no haber visto nunca en el periódico nada, en lo religioso, reprochable; después, se atribuyó por mucha gente, —del Obispo en favor con salvadores— a intrigas de elementos doctosísimos cansados de soltar dinero en balde para el sostenimiento de un periódico de ideas clericales.

(Esta opinión coincide con los datos que me ha proporcionado quien los sabe

y que es una persona tan católica de todo corazón y tan amante de los prestigios de la Fe cristiana, que por eso reprueba el acto grave, de vedar la lectura de EL CANTÁBRICO sin motivos bastantes.)

Me ha salido muy largo este paréntesis pero no está demás. Sigo adelante: Todos, en general, han reprobado la Pastoral famosa, exceptuándose los fanáticos de unos y otros sexo, que suelen ocurrir menos que un catre! La mayor parte de los curas, cónstame que, contrariados, hacen lo que hacen y hay que oírles hablar en confianza cuando están libres de que les delaten. De algunos de ellos puedo dar los nombres y pruebas terminantes

de que no están conformes con lo hecho por el Obispo, pero no se alarmen; nosotros, los *impíos* calumniados, de esas infamias somos incapaces! Pienso todos que ha sido un desacierto, —refiriéndome ahora a los seculares— el acto del Obispo y lo censuran (algunos, hasta en términos muy acres); pero en las actitudes que han tomado las hay de varias clases.

Católicos de fe nada dudosa, los que no necesitan auxiliares para ver lo que es malo y lo que es bueno, a favor de sus luces naturales, esos siguen leyendo este periódico seguros de que no han de condenarse, porque no alcanza aun a los Obispos la infalibilidad del Santo Padre y cuando la justicia de sus actos no es evidente, puede desecharse. Otros ha habido que de igual manera dicen que como padres

de familia, católicos y honrados, sin la más leve excitación de nadie en su casa la entrada del periódico ellos no hubieran permitido, en cuanto que hubieran encontrado en sus columnas contra la Religión algún ataque con persistente afán de combatirla en sus dogmas y en sus representantes. Ellos no han visto eso, pero basta que el Obispo les mande

que no lean ni ayuden al periódico, para que le obedezcan al instante. ¡A ese paso serán pronto infalibles, como los Papas, hasta los sochantres! Hay otra especie: la de los católicos que alardean por ahí de liberales, y han censurado el acto del Obispo en alta voz, en círculos y calles. Estos, obedeciendo a sus señoras, sugestionadas por los respetables, hánse dado de baja en EL CANTÁBRICO para evitar reyertas conyugales, a excepción de un señor muy opulento que, después de enterarse

de que estaba borrado de la lista, sin él dar orden de que le borrasen, a la administración mandó un recado diciendo:—«De alta dame otra vez, porque aquí, en mi domicilio, mando yo, no los frailes!»

Se ha hecho ya este capítulo muy largo y aun falta algo para completarlo. Mañana concluiré, señor Anónimo, esto que es importante, respecto a los efectos que ha causado aquí y en todas partes esa famosa Pastoral *episcopa*, la más injusta de las Pastorales!



POR TELÉGRAFO

(DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL)

Madrid 11—14'30.

### Lotería

En el sorteo verificado hoy han correspondido los premios mayores a los números siguientes:

10.664, con 250.000 pesetas.—Barcelona.  
10.379, con 100.000 pesetas.—Burgos.  
3.924, con 55.000 pesetas.—Madrid.  
Premiados con 6.000 pesetas:  
13.339—10.555—14.018—4.491—11.977—2.467—5.850—14.374—2.528—7.509—2.094—16.444—14.605—6.020—5.011—8.707—15.806—7.067.

### Los diputados por Madrid

Antes de las diez de la mañana han sido entregadas en el Ayuntamiento las actas con el resultado de la elección en todos los distritos de Madrid, según lo previene la ley.

Según los datos que existen en el Ayuntamiento, han obtenido el triunfo los candidatos dinásticos y dos republicanos.

Estos son los señores Morote y Catalina. Sólo falta conocer el resultado de una sección del barrio de Chamberí, en el que ayer fue rota la urna y no se hizo el escrutinio.

Este se hará esta tarde. En resumen, los diputados elegidos en Madrid son cuatro ministeriales, un romerista, un maurista y dos republicanos.

### Echegaray

Esta mañana, y procedente de Marín, ha llegado a esta villa el señor Echegaray.

En la estación le esperaron gran número de amigos.

## Consejo

Esta tarde, y bajo la presidencia del señor Montero Ríos, se celebrará Consejo de ministros.

## Salmerón

Hoy saldrá para Almería el jefe del partido republicano señor Salmerón. Sus correligionarios le preparan una entusiasta despedida.

## Republicanos y monárquicos

Los republicanos dicen que en Madrid no ha triunfado la candidatura republicana porque se han cometido todo género de amagos y abusos.

Los dinásticos, en cambio, contestan que las elecciones no han podido hacerse con mayor sinceridad. Los republicanos calculan que han obtenido el triunfo cuarenta correligionarios suyos.

El grupo canalejista se cree que tendrá en el Congreso unos treinta diputados.

RICARDO.



Con el título de «Contestación al programa de oposiciones a Correos», acaban de publicar los jóvenes e ilustrados oficiales del Cuerpo, con destino en la Dirección General, señores Cano de Rueda y Suárez García, un volumen perfectamente editado que contiene todas las asignaturas objeto de la oposición.

Pueden estar satisfechos los autores, pues han venido a llenar con su libro una necesidad que se sentía desde hace mucho tiempo y porque además facilitan al preparador del estudio de todas las asignaturas por el modo tan claro y sencillo con que se contestan las preguntas del programa.

Atendiendo a esto, no dudamos la buena acogida que el elemento joven dispensará a esta obra, la cual se halla de venta en Madrid al precio de 15 pesetas. Corredera Baja, 27.

Los envíos de provincias se remiten francos de porte.

## La buena y la mala Prensa

Entre el alboroto de las elecciones y el zumbido del avisero de Marruecos abrimos hoy un paréntesis para fijarnos en algo que toca muy de cerca a nuestro oficio.

Años ha que contra los periódicos liberales é independientes andan sueltas las cóleras y las intrigas de los elementos ultramontanos.

Ligas de todo género se han formado para cohibir la lectura de la llamada mala Prensa; folletos sin número salen a luz con el mismo fin; diarios fuertemente subvencionados aparecen a cada instante, decididos a contrarrestar la influencia de los predilectos del público, y no ya clerigos de misa y olla, sino obispos de gran prosopopeya, se entretienen en advertir a las gentes sencillas cuáles son y cuáles no las hojas impresas que deben admitir en sus casas.

Tan espesos como ineficaces, menudean los entredichos, los requerimientos y las censuras. Para contribuir a tal obra, dan banqueros y capitalistas famosos parte de los millones con que los mima el Estado. Magnates convertidos en editores costean revistas y bibliotecas, en que ofrecen pasto sano y garantizado al lector, sin perjuicio de solicitar de la mala Prensa tal cual reclamo que facilite un poco la salida de tantas toneladas de papel inútil. Es aspiración constante de los nuevos cruzados fundar órganos de publicidad que emulen y eclipsen a los tachados de pecaminosos. Y todos bullen, laboran, mullan y sonsecan, sin conseguir, en resumen de cuentas, más que perder el dinero en tales empeños invertido.

Así estábamos, nosotros los de la izquierda, con mayor crédito que nunca, y ellos, los reaccionarios, sin otra clientela que la de las suscripciones por compromiso, cuando una voz nacida de su campo y no del nuestro ha disparado contra los de la buena Prensa un espantoso turbión de claridades.

Nos referimos al Obispo de Tuy, que acaba de hablar como un libro desde el *Boletín Eclesiástico* de su diócesis.

A fe que su ilustrísima nos zarandea bien a los liberales democratas é independientes, aunque cuidando de afirmar que para la Iglesia, salvas las materias de fe y de dogma, tanto monta la República como la monarquía; pero en punto a reproches, y sobre todo a desdenes, lo nuestro es una caricia en comparación con lo de la buena Prensa, a quien no deja el Obispo un huese sano.

Tiempos son estos, en verdad, de paradojas, de excentricidades y de incongruencias. Mas ¿quién había de imaginar que de una silla episcopal viniese para nosotros el desquite que a medidas colmadas nos proporciona el tudense?

Piensa y dice lo siguiente desde su *Boletín Eclesiástico* el ilustrísimo Menéndez Conde: «Con lanzar unos cuantos anatemas desde los *Boletines Oficiales* nada se consigue, ni hay siquiera sólidas probabilidades, como creen unos cuantos, de poner remedio al mal. Los que eso creen, ¿conocen la sociedad en que viven?»

Supuesto el estado actual de los espíritus, del cual, sea recto ó no, es imposible prescindir como de un hecho indiscutible,

## La nota del día

por APELES MESTRES



—¿No se lo decía á usted que eso del eclipse no traería nada bueno?  
—¡Y el Gobierno tan fresco! ¡Y permitiendo preparar otro para el año doce!!

dada la avidez febril con que muchas gentes buscan y devoran el periódico diario: visto el hábito arraigadísimo que tienen bastantes otras de servirse de él para entretener sus ocios ó para satisfacer su curiosidad, ó tal vez por ahorrar el trabajo de pensar por cuenta propia, para persuadirles á que se abstengan de la lectura del malo, lo primero que habría que hacer era ofrecerles el bueno en condiciones tan fáciles y ventajosas como las del malo. Para privarles del apetitoso manjar con que á todas horas y en todas partes se les brinda á tan poca costa, y al cual están ya acostumbrados, no basta decirles que ese manjar es venenoso, porque los efectos del veneno en el alma no se comprueban como los del que obra sobre el organismo; lo natural y conveniente, y en general lo más eficaz, sería presentarles otro que, sobre ser substancioso y saludable, tuviese, además, en lo posible, las apariencias agradables del primero.

¿Estamos en este caso?—Por desgracia, no: la Prensa católica no satisface las exigencias de los tiempos: no está á la altura de las circunstancias.

Y no se nos escandalicen los timoratos ante esta afirmación, pues dispuestos estamos a responder de ella dónde y cómo proceda, y ojalá quedáramos confundidos ante la demostración palmaria de que no decimos nada en esto.

Verdaderamente, el prelado de Tuy es, por la entereza de carácter, digno sucesor de aquel don Diego de Muros, que ni aun dentro de una jaula de hierro dejaba de tenerse las tiesas con los infanzones y abades de su siglo.

A rejalgar sabrán sus desdenes á los periódicos y revistas puestos en solfa con cuatro plumadas. Y adviértase que bajo su jurisdicción, ó cuando menos dentro de ella, están los jesuitas de La Guardia, tan fontaneros como sus señores socios de esas campañas y fundaciones denominadas de la buena Prensa.

DE EL LIBERAL en Madrid.

## Las elecciones

En el distrito de Laredo

Ayer regresaron de los pueblos del distrito de Laredo, algunos amigos de los dos candidatos, que habían presenciado la elección.

Convenían unos y otros, en que la lucha fue reñidísima, tirándose materialmente el dinero.

Se hacía llegar por alguien á muy cerca de un millón de pesetas lo gastado por los dos candidatos en estas elecciones.

Los votos se vendían y compraban casi á pública subasta, pues muchos electores, antes de votar, esperaban á ver quién pagaba más caro el voto.

En este sentido ha sido verdaderamente escandaloso lo ocurrido en el distrito de Laredo en esta elección.

Acercá de los sucesos que hubo en Castro, se decía que fueron provocados por cuadrillas de malos, esta palabra se empleaba, que se situaron en aquella villa y recorrieron los pueblos del distrito.

El interventor que mataron del candidato conservador, fue el individuo conocido por Josépón.

Este hecho, como nos comunicó nuestro corresponsal, ocurrió en el pueblo de Santullán en la madrugada del domingo.

Los amigos del señor Redonet, dicen que con este crimen empezó la contienda electoral en Castro, y por el contrario, los amigos del señor Pico, niegan esté relacionado con las elecciones.

Varios de los agresores salieron también heridos de la contienda.

En las primeras horas de la mañana del domingo el crimen se comió mucho en Castro.

Como estaban los ánimos, se esperaba también que en esta villa ocurrieran sucesos desagradables y, por desgracia, no se dejaron esperar. A las cuatro y media de la tarde un grupo de mineros que defendían la candidatura del señor Pico sostuvo una reyerta en la Plazaeta con varios marineros que simpatizaban con los amigos del señor Redonet.

La lucha no tardó en generalizarse. Las tiendas se cerraron y las mujeres desde los balcones y corriendo por las calles pedían auxilio á la guardia civil.

Hubo un momento, según nos dicen testigos presenciales, en que se convirtió la Plazaeta en verdadero campo de batalla. Los contrincantes luchaban á palos y navajas.

Muchos hombres fueron á parar al agua.

La presencia de la guardia civil puso término á la contienda.

Resultaron bastantes heridos y se hicieron numerosas detenciones.

Según las noticias recibidas en el Gobierno civil, la contienda tuvo lugar á bastante distancia de los colegios y después del escrutinio. Los contrincantes no hicieron uso de más arma que el pico.

El triunfo de la elección ha sido del señor Pico, por trescientos y pico votos, pero se habla de que el señor Redonet pedirá la anulación del acto por los sucesos ocurridos durante la elección en algunos pueblos del distrito.

Lo que es casi seguro es que el acto se declaró grave, y se decía ayer que el señor Maura había teleografiado al señor Redonet manifestando que haría cuestión de gabinete la no aprobación del acto del distrito de Laredo.

## Noticias oficiales

«Alcalde Castro Urdiales á Gobernador»

Castro Urdiales 11—1'5.

Anoche un muerto en Santullán; ignóranse quiénes sean los autores. En reyerta esta tarde un herido grave y cuatro lesionados. Reinado después tranquilidad. Resultado elecciones: señor Pico, 1.170 votos, y señor Redonet, 910. Hay un detenido que dice es delegado de V. S. y está indocumentado.»

A este telegrama contestó el señor Larroondo con el siguiente:

«Gobernador á Alcalde Castro Urdiales»

Santander 11.

Recibo su telegrama de hoy. Extráñame noticia de hallarse detenido en esa, con motivo sucesos ayer, un delegado de mi autoridad, pues no he hecho nombramiento alguno de esta clase para ese Ayuntamiento, ni ningún otro. Creo debe haberse padecido equivocación, pero si así no fuera y el detenido hubiera ostentado falsamente el título de delegado, procede que los Tribunales ordinarios entiendan desde luego en el asunto, para deducir la responsabilidad en que haya incurrido el apócrifo delegado.»

A este telegrama contestó el Alcalde de Castro Urdiales con el siguiente:

«Alcalde á Gobernador»  
Castro 11—12'30.

Detenido á que V. S. se refiere en su telegrama fue puesto en libertad hoy.»

«Jefe línea guardia civil á Gobernador»  
Castro Urdiales 11.—7'45.

Continúa completa tranquilidad. Población presenta aspecto normal. La fuerza del puesto de Otañes conceptuo que pueda regresar á su residencia en el tren de las once, caso de seguir tranquilidad.»

DE NUESTROS CORRESPONSALES

Cayón 12.

El resultado del escrutinio en esta circunscripción ha sido el siguiente:  
Hontoria, 590 votos; Vieosa, 225; Sarabia, 220; Lomas, 140; Velardo, 5.

Circunscripción

En el Gobierno civil se recibieron ayer los siguientes datos de la elección en la Circunscripción:

- Mollledo.—Viesca, 275 votos; Lomas, 400; Hontoria, 278; Sarabia, 250; Velarde, 75.
Penagos.—Viesca, 133 votos; Lomas, 6; Hontoria, 89; Sarabia, 38; Velarde, 59; Iglesias, 12; Quejido, 12.
Hainza.—Viesca, 40 votos; Lomas, 10; Hontoria, 88; Sarabia, 60; Velarde, 6.
Antecas.—Viesca, 76 votos; Lomas, 87; Hontoria, 86; Sarabia, 60.
Camargo.—Viesca, 187 votos; Lomas, 199; Hontoria, 270; Sarabia, 231; Velarde, 86.
Miénego.—Viesca, 108 votos; Lomas, 108; Hontoria, 88; Sarabia, 50; Velarde, 8.
Rivamontán al Mar.—Viesca, 156 votos; Lomas, 156; Hontoria, 191; Sarabia, 146; Velarde, 4.
San Roque de Riomiera.—Viesca, 372 votos; Lomas, 292; Hontoria, 40; Velarde, 40.
Castañeda.—Viesca, 8 votos; Lomas, 5; Hontoria, 130; Sarabia, 40.
Cervera.—Viesca, 290 votos; Lomas, 179; Hontoria, 156; Sarabia, 165; Velarde, 152.
San Pedro del Romeral.—Viesca, 370; Lomas, 190; Velarde, 180.
Vega de Pas.—Viesca, 405 votos; Lomas, 104; Hontoria, 104; Velarde, 407.
Arenas.—Viesca, 77 votos; Lomas, 149; Hontoria, 79.
Valderredible.—Viesca, 195 votos; Lomas, 67; Hontoria, 170; Sarabia, 170.
En nuestra información de ayer, y por un error, aparecieron sumados dos veces los 20 colegios de la capital y los cuatro pueblos.

Restado el número de votos que había de más y agregados los datos que hasta anoche se recibieron en el Gobierno civil, el total, conocido hasta hoy, de los votos obtenidos por los candidatos, es el siguiente:
Viesca, 6.881 votos; Lomas, 6.338; Hontoria, 8.719; Sarabia, 4.788; Velarde, 4.467; Iglesias, 157; Quejido, 133.
Faltan datos de 35 secciones.

Laredo

De Laredo se recibieron los datos siguientes:
Castro Urdiales.—Votos, Pico, 1.170; Redonet, 910.
Voto.—Pico, 370; Redonet, 125.
Ampuero.—Pico, 423; Redonet, 125.
Villaverde de Trucios.—Pico, 127; Redonet, 50.
Faltan datos de varias secciones.

DE PARÍS

Historia de ballenas

Aunque publicada por una revista sería de pesca y caza, la Forest and Stream, la siguiente historia americana, que acaba de llegar de Port-au-Basque (Terra-nova), tiene todo el sabor de un buen canard.

Parece que un ingenioso industrial, llamado Muller, después de trabajos costosos y muy penosos, ha conseguido domesticar las ballenas, con el fin de explotar su leche. Resultará, de creerlo, que una ballena matrona en pleno desarrollo produce cada día de cinco a siete barricas de una leche hermosa, espesa y mantecosa, que puede dar envidia al producto ordeñado de la mejor vaca suiza. Además de un gusto exquisito, tiene todas las virtudes y propiedades del aceite de hígado de bacalao, así como igual riqueza en principios albuminoides y grasas.

Por otra parte, sus carnes (las de estas ballenas que son hervíboras, como diré luego) son muy nutritivas y agradables, siendo comida con gran placer por los habitantes todos de Féroé. Pero como son muchas toneladas de carne las que de cada cetáceo, se ha propuesto Muller guisarlas de una manera nueva y muy apetitosa, para venderla en latas de conserva. Constituirá de tal suerte, no sólo un alimento muy nutritivo, sino también un reconfortante contra los raquitismos y todos los malos humores.

Dispuesto el buen americano a que no se pierda nada de la ballena, en vez de cuerdas de guitarra y violín, fabrica con las tripas curtidoras hermosas y largas correas de un cuero fuerte y flexible, que miden un metro de anchura por más de 90 de largo.

Con los huecos preparados y pulverizados compone un abono excelente y barato, muy notable para las plantas de algodón, trigo y patatas. Y, separados los cartilagos, confecciona colas fuertes y colas de pescado, que dejan muy atrás todo lo conocido.

Pero el triunfo supremo de Muller, por donde ha llegado a la gloria, es haber realizado la espumosa empresa de domesticar las ballenas para poder explotar la leche. Y sabido es que, hasta el presente, no se cazaban más que para extraer las grasas, despreciándose todo lo demás. Pues bien, este notable yankee no las destruye, sino que las multiplica, operando como un gran ganadero de vacas.

Parece ser que, después de haberlas estudiado largo tiempo, averiguó Muller que las ballenas son por lo menos tan inteligentes como las focas. Convenido entonces de poderlas dominar con paciencia y con saliva, buscó y encontró una bahía en comunicación con el mar por un canal de 15 metros de ancho. Preparó todo convenientemente, estableciendo puertas especiales de barras de acero, para poder cerrar el puerto.

Puso luego en movimiento numerosa escuadrilla de barcas; y, a fuerza de maniobras y batir todos aquellos parajes por donde rebotan libras, logró cierto día cortar la retirada y acorralar contra el seno del canal un bando de diez ballenas, que trasparcieron poco a poco la entrada y se vieron luego cogidas dentro del puerto previamente dispuesto. Todas resultaron hembras... como el cuento de los grillos del boticario de Burgos.

Estudió enseguida Muller cuál era el alimento que su rebaño prefería; y en cuanto se hubo enterado y convenido de que le formaban varias especies de algas, que crecían por aquellos alrededores pegadas a las

rocas y a cierta profundidad, fueron continuamente sus barcas para traer buena provisión, deseargándola en la orilla.

Se hacía una distribución de comida dos veces cada día y siempre en el mismo sitio. Y al cabo de un mes ya sabían las ballenas la hora justa y el lugar, a donde llegaban con pequeña anticipación, acostumbándose así, poco a poco, a entrar en relaciones con el ganadero y los guardianes.

Otro mes después ya tenía cada ballena su nombre conocido, al cual atenta. Y seis meses más tarde consiguió, por fin, Muller que le obedeciesen, acudiendo en cualquier momento la ballena que él llamaba y desde cualquier sitio donde estuviera.

Había llegado entonces uno de los instantes supremos, el de ordenarlas, para cuyo objeto había ideado el domesticador un aparato especial.

Pero, aterrorizadas las ballenas a un lugar de la ribera, que se quedaba en seco a la bajamar, fueron inútiles todos los esfuerzos, no prestándose los bichos que, de un colotejo, echaban a volar todo el sistema. Siguió con calma los ensayos; y una mañana vio que las ballenas se dejaban ordeñar por el mismo procedimiento que todos los otros mamíferos.

Detalle curioso: Deseando saber Muller hasta dónde llegaba su grado de domesticación, se las arregló para dejar salir una pareja de las hembras de su puerto cerrado. Cuál no serían unas horas después su alegría y sorpresa, viendo que regresaban a castita acompañadas de otra ballena, que resultó ser macho. Con lo cual (sabido por el industrial que los de la especie hervíboras son polígamos) le resultó la ganadería completa.

Posee actualmente en el rebaño setenta bichos completamente domesticados; y bastan sesenta hombres para todas las faenas de cuidarlas, alimentarlas y ordeñarlas.

Habrán adivinado ya los lectores que se halla formada la correspondiente Sociedad por acciones para la explotación de tal negocio. Se espera solamente a ver el resultado de las últimas experiencias, a fin de montar en grande la fabricación de la manteca y los quesos procedentes de la leche de ballenas. Y seguros de que la industria no tardará en tomar gran vuelo, tiene ya la Sociedad dispuesto otro puerto mayor y en condiciones mucho mejores, además de estar bien provisto, naturalmente, del pasto de algas.

Repto que todo esto me parece un canard preparado a la americana para ser servido a los bañistas de las playas. Pero la historia resulta curiosa; y por eso la mando.

J. Rocillo.

París 5 de septiembre de 1905.



Debut de la Compañía

Esta noche, como ya se anunció oportunamente, hará su debut en nuestro Teatro la compañía Guerrero-Mendoza. La temporada promete ser brillante. Aparte del talento de los actores, de que ya nuestros lectores tienen sobradas noticias, habrá la atracción de ver en escena el estreno de cuatro obras tan ensalzadas por la crítica como Rosas de olivo, de Benavente; A fuerza de arastrarse, de Echegaray; Bárbara, de Galdós; y La musa loca, de los hermanos Quintero.

Para esta noche se ha confeccionado el siguiente programa:
1.º Sinfonía por el sexteto.
2.º La comedia clásica en tres actos en verso, original de Fray Félix, Lope de Vega (refundida).

LA DAMA BOBA

Reparto: Clara, señora Guerrero; doña Inés, señorita Bremón; Blanca, señorita Asquerino; Celia, señora Bueno; Laurencia, señor Díaz de Mendoza (M.); don Juan, señor Medrano; don Manuel, señor Carsi; Eduardo, señor Guerrero; Leoncio, señor Yuste; Pedro, señor Soriano Viesca; Bernardo, señor Gil; Un maestro, señor Urquijo.

3.º La comedia en dos actos en prosa, original de los señores don Serafín y don Joaquín Alvarez Quintero, titulada:

EL NIDO

Reparto: Teresita, señorita Suárez; doña Josefa, señorita Cancio; María, señorita Bremón; doña Federica, señora Morera; Candida, señorita Asquerino; Ramona, señorita Villar (D.); Raimunda, señorita Bueno; Jaime, señor Santiago; don Pablo, señor Carsi; Requejo, señor Palanca; Leopoldo, señor Díaz de Mendoza (M.); don Carmelo, señor Mesejo; Roquito, señor Soriano Viesca; don Abel, señor Yuste.

La función dará comienzo a las nueve en punto de la noche.

La empresa del tranvía al Sardinero establece un servicio de trenes durante las representaciones de esta Compañía, que saldrán al terminar la función.

MANIFIESTO ELECTORAL

El candidato don Luis Redonet ha dirigido el siguiente:

A los electores del distrito de Laredo

Al dirigirme a vosotros no pretendo expresar el sentimiento de gratitud que llena mi alma, porque ello valdría tanto como querer describir lo que en fuerza de su grandeza es indescribible, aun para la más brillante pluma y para la más elocuente palabra. Dad, pues, por cumplido este deber con la sencilla manifestación de mi agradecimiento, teniendo por seguro que su magnitud corresponde a la generosidad y al valor que en esta lucha habéis demostrado, proporcionándome un triunfo que yo estimo colosal, que me enorgullece y me alienta a continuar peleando sin descanso, sin desmayar un solo momento, convencido de que es indispensable la victoria definitiva de una causa que, sobre ser justa, cuenta con tan decididos y leales defensores como vosotros.

Pone de manifiesto el escasísimo arraigo de nuestros adversarios en la opinión, el hecho de que para obtener la menguada ventaja de un infimo número de votos... ventaja que hoy celebran aquellos con mal empleado entusiasmo, más aparente que real y con más carácter de imprudente provocación que de espontánea manifestación de sana alegría—han tenido que apelar a todos los males, a todas las coacciones, a todas las malas artes, y en tan escandalosa medida y con descaro tal que en ningún caso podría considerarse una victoria la alcanzada por tan reprobables procedimientos.

Me será muy fácil probar, y cumplidamente lo probaré, que desde el soborno a las amenazas, desde el engaño a la coacción por la fuerza brutal, de todos los medios que, en apariencia nada más, se desvían de mi las corrientes de la opinión, que en el distrito de Laredo me son absolutamente favorables.

Tengo plena confianza en conseguir la nulidad de esa elección; no dudo de que el partido conservador en masa hará de la nulidad cuestión de Gabinetes; y como a tales justísimos empeños he de dirigir mis esfuerzos y cuanto que no ha de faltarme vuestro decidido apoyo, espero volver muy pronto a la lucha con redoblados bríos, seguros de que todos estaréis en vuestros puestos de honor, como yo he de estar en el mío, y seguro también de que vuestra voluntad, la voluntad real de los electores del distrito de Laredo, sabrá imponerse a cuantos amagos y coacciones se pongan en juego para falsearla.

De todas suertes, ahora y siempre, vencedor o vencido, me considero vuestro representante y por gratitud obligado a velar por los amigos que con su apoyo me han enaltecido y a poner mi actividad, mi influencia y todas mis facultades al servicio de un distrito que tan patentes pruebas de simpatía, de imborrable recuerdo, me ha dado.

Luis Redonet.

Por la patria y por la tierra

A JUAN MONTAÑÉS.

A trueque de dar con mis pecadores hueros en los propios dominios de Lucifer, por escribir en EL CANTÁBRICO, voy a dedicar unos renglones, amigo apreciable, a la monomanía que me persigue sin descanso, a la chifladura que, por doquiera que voy, me acompaña.

Por ella abandoné la patria chica, por ella vine a la clásica región del ruma perpetuo y por ella he estado, en más de una ocasión, a dos pasos del ayuno obligatorio. Ya sabes de qué se trata, de «La Universal Exportadora», de esa Sociedad cuya inexplicable situación está dando motivo a infinidad de comentarios. Pero a mí nada me importan estas cuestiones; sin cuidado me tienen las fábulas o leyendas que por ahí se forjan.

Lo que me interesa, lo que verdaderamente me preocupa es otra cosa mucho más elevada, mucho más trascendental que todas esas minucias de telón de fondo.

Yo miro en «La Universal Exportadora» un gran paso hacia el progreso, un avance poderoso hacia las naciones industriales, que hoy nos miran con lástima y con pena, sino con desprecio.

Morezoa plácemes o censuras el acierto o la torpeza de los directores de «La Universal Exportadora», es lo cierto que tal Sociedad puede ser la base del desenvolvimiento de la riqueza regional, del engrandecimiento de la hermosa tierra, que ya tiene un puesto en mi corazón, al lado del escondido del oso y del maorrón.

Estudíemos, pues, «La Universal Exportadora», como fue fuente de ingresos para los accionistas, sino como manantial de beneficios para la provincia. Efectivamente ¿quién puede negar la importancia que encierra para la montaña, la apertura de grandes mercados para la leche que producen las vacas santanderinas?

Por otra parte; entre los ganaderos acudiría el noble anhelo de obtener buena y abundante leche, y de aquí al mejoramiento insensible de las razas productoras sólo hay un paso. Y como es lógico que al querer tener buenos productores tendrían que preocuparse, algo más, del cuidado de la pradería, se obtendría al mismo tiempo la mejora del terreno y la perfección en los métodos del cultivo.

¿Este importante o no lo es? ¿Puedo servir «La Universal Exportadora» de elemento firme y seguro para el bienestar de la provincia?

Por esto me duele en el alma que tú, Juan Montañés, que volviste de ejanas tierras cargado de dinero, no mires con más simpatía tan hermosa idea y no contribuyas con tu óbolo a la realización de un fin que puede proporcionar grandes satisfacciones. Digno de loa es adornar con un reloj de campana la torre del Santuario de la Aideduca que nacer te viera; pero más digno de aplauso y de alabanza es contribuir a mejorar, aunque indirectamente, la situación de tus convecinos, abriéndoles las puertas del Comercio y de la Industria.

Y no pretendas justificar tu apatía, ó lo que sea, mostrándome los recortes de la prensa de Torrevalvega, en que se dicen no sé cuántas lindezas de «La Universal Exportadora», porque una cosa es la bondad del negocio y otra la pericia ó la ineptitud de su masa directora. La vida es sueño, del inmortal Calderón, siempre será una joya de nuestro teatro, aunque sea representada por cómicos de la legua... luego el busilis está en el reparto.

Supongo que no me habrás tomado por un agente comercial de «La Universal Exportadora». No, no hagas tal injusticia: lo que te digo lo digo sinceramente; es hijo del convencimiento. Pues qué, ¿acaso tengo yo motivos de agradecimiento para la entidad social que durante ocho meses no se ha acordado de mis pobres cirrumbelcos?

Ramón Pellico.

SUSCRIPCIÓN

A favor del orfeón "Eco Montañés"

Suma anterior, 532 pesetas 50 céntimos: Don Demetrio Peña, 1; Alejandro Marcos, 0,50; S. Cuevas, 1; El Barco, 1; Angel Suero, 5; M. C., 10; Federico Díaz, 0,25; Antonio Torcida, 1; Martín Coca, 0,25; Tomás Agüero, 5; Antonio Martín Real, 2; Juan López, 1; Víctor López, 0,25; Laura Saiz, 0,25; C. V. G., 1; A. O., 1; C. C., 0,25; J. O., 0,25; Juan Fernández, 1; V. C., 0,25; R. Z., 0,25; Antonio, 0,25; D. C., 0,50; Sobarzo, 1; T. Calvo, 0,25; Valde González, 0,25; J. Lavín, 0,25; Narciso Casanueva, 2; José Burgos, 1,50; J. Martínez, 0,25; Balbino José García, 0,25; Junta directiva del disuelto orfeón «Santanderinos», 87,65; Francisco Lavín, 1; Silvestre González, 0,50; Francisco Fernández Gutiérrez, 1; Hilario Prados, 1; Manuel Alvarez, 0,50; Un entusiasta; 0,50; Martín Manzano, 1; C. P., 1; Antonio Torre, 1; Victoriano Fernández, 2; Alfredo Nardiz, 1; G. Gómez, 0,50; Esteban Ruiz, 0,50; Juan Orea, 1,50; Santiago Martínez, 0,50; Angel Herrera, 0,50; Waldo García, 1; Camilo Gómez, 2; Joaquín Fernández, 1; Uno, 1; F. G. V., 1; Pedro Cabargas, 0,50; Román Gómez, 1; A. O., 0,16; F. G., 2; Tionadio, 0,25; Rafael S. Juan, 0,25.

Casimiro Puente, 2; Francisco Roldán, 1; A. R., 1; Un traseunte, 0,50; Sebano, 0,50; Un músico, 0,50; María Casavilla, 0,50; Isidoro Ubierna, 1; Alfredo Martínez, 1; Un cartero, 0,15; Miguel Leonona, 1; Josefina Rivero, 1; José Alvarez, 2; Angel González, 0,50; Agustín Inguanzo, 0,50; Benigno González, 0,50; Angel Ribera, 1; Matías Obel, 1; Valero N., 0,40; Máximo Gómez, 0,50; Máximo Fernández, 1; M. I., 0,20; Brígida Solana, 0,50; F. S., 0,25; I. O., 0,20; Juan Fabre, 3; Un pobre herrero, 1; Una Josefa, 0,25; Felipe de Mier, 0,50; F. G., 0,25; Un ciudadano, 0,25; Vidal Perna, 0,20; Hilario García, 0,10; Mauricio Oliva, 0,10; Remigio Martínez, 0,10; Uno, 0,20; J. M. G., 0,10; Pedro Riendo 0,10; Prudencia Carceda, 0,25; Fermina Barrios, 0,25; Carmen Pérez, 0,25; Concha Merced, 0,25; Jesusa Gutiérrez, 0,25; S. Ramos, 0,25; J. Rodríguez, 0,50; Victoria Jaiibar, 0,10; A. C., 2; Daria Martínez, 1; Juan Fernández, 0,25; Agustín Alonso, 0,50. Total 766,30.

(Se continuará.)

Denuncias y sucesos

La guardia municipal ha denunciado ayer a dos hermanos que promovieron un escándalo en la calle de Guevara; a un muchacho por disparar un petardo en la calle de San José, alarmando a los vecinos; y a un chico por pegar a otro en Calzadas Altas.

Incendio

En la escalera de la casa número 18 de la calle de Burgos hubo ayer, a las siete de la mañana, un conato de incendio. En el portal y debajo de la escalera había una fuga en la cañería del gas y un individuo encendió una cerilla, inflamándose aquí y produciéndose el incendio. Inmediatamente fueron avisados los bomberos y acudieron dos con un cubo de lona, siendo enseguida sofocado el fuego.

En Peñasrodrigos sustituyeron ayer una reyereta los sujetos José Coterillo y Emeterio Silió, y ambos se infringieron heridas de arma blanca.

En la Casa de Socorro fueron curados: el Coterillo de una herida en el brazo derecho y el Silió de otra en la región inguinal derecha.

Las dos heridas son leves.

En Puertorrico tuvo también una cuestión el sujeto Tomás Pi, y le dieron un palo en la cabeza, produciéndole una herida contusa en la región occipital, que le fue curada en la Casa de Socorro.

En este mismo establecimiento se curó también ayer a Manuel Martínez, que en una reyerta que sostuvo en la calle del Arrabal, resultó con una herida y erosiones en la mejilla derecha.

Accidentes de trabajo

En la Casa de Socorro se curaron ayer: Isabelino Ortiz, de una contusión en el pie izquierdo.

Brigida Trueba, de una herida en la mano izquierda.

Felipe Pérez, de una contusión en el pie derecho.

Nicolás Salmón, de una herida en el dedo anular de la mano derecha.

Intento de suicidio

Ayer tarde, a las siete, intentó suicidarse tomando una disolución de sublimado corrosivo, una joven casada, vecina de la bohardilla de la casa número 2 de la calle de Bonifaz.

Esta comunicó a un vecino lo que había hecho, encargándole que le tuviera un niño, y aquél dio aviso en seguida a la Casa de Socorro y acudió un médico que logró lavarle el estómago, dejándola en satisfactorio estado.

Avisado también el Juzgado se personaron en la casa el Juez de instrucción del distrito del Este, señor Martínez Valdés, el secretario, señor Escobedo, el médico forense, señor Bravo, y el alguacil, señor Santiago, quienes practicaron algunas diligencias. Se desconocen las causas que tuvo la joven para tomar tan fatal resolución.

Audiencia

El juicio oral señalado para el día de ayer, en causa procedente del Juzgado de Santaña, seguida por lesiones contra Pedro y Marcelo Quintana, fue suspendido hasta nuevo señalamiento.



Doctor ESTRANI

Enfermedades de los niños y partos. Consulta: de once a una ESPERANZA, 1, 1.º

Enfermedades de los ojos. VIÑA LOMBA. Consulta de diez a una y de tres a cinco. Hernán Cortés, número 2, 1.º Encima de la farmacia de Hontaña.

PEDRO DOMECCO. JEREZ DE LA FRONTERA. Casa fundada en 1730. Vinos y aguardientes estilo Cognac. De venta en los principales establecimientos.

Doctor Corpas Castanedo, oculista. Consulta, de 11 a 1.—San Francisco, 21, 3.º.

Maleta extraviada. Se gratificará con 100 pesetas al que entregue en el hotel Europa, Santander, una maleta blanca, sin funda, cerradura dorada central y dos correas cortas laterales, extraviada el 6 del corriente desde Santander a Orvedo por el ferrocarril Cantábrico. Contiene papeles que sólo sirven a su dueño.

A Ampuero. Con motivo de la romería que ha de celebrarse en el Santuario de la Virgen Aparición, el próximo viernes, día 15, la Compañía del ferrocarril de Santander a Bilbao, ha dispuesto que en dicho día, además del servicio ordinario, circulen los siguientes trenes especiales:

Uno que saldrá de Beranga para Marrón a las seis de la mañana; otro de Santander para Marrón a las 5,30 de idem; otro de Santander para Marrón a las 6,15 de idem; otro de Marrón para Santander a las 2,35 de la tarde; otro de Marrón para Gama a las 3,20 de idem; otro de Marrón para Santander a las 5,30 de idem; otro de Marrón para Santander a las 6,15 de idem.

Estos trenes especiales admiten viajeros de 2.º y 3.ª clase para todas las estaciones del trayecto.

Mareas de hoy. Pleamares: 2,22 mañana y 2,41 tarde. Bajamareas: 8,39 mañana y 8,58 noche.

De Marina. Por la Comandancia de Marina de este puerto se interesa la presentación de doña Asunción Aramayón y San Juan, para enterarle de un asunto que le interesa.

Telegramas detenidos. De Sevilla.—Federico Trujillo; San Celadón, 3, 3.º izquierda. De Villagarcía.—Laguno; San José, 6, 2.º. De Barcelona.—Alonso; Hotel Redón. De Jerez Frontera.—María Pereda.

Noticias militares. Por real orden de 7 del corriente se ha accedido a lo solicitado por el capitán de infantería don Bernardo Saiz García, con destino en el batallón de segunda reserva de Torrevalvega, admitiéndole la renuncia al percibo de la pensión anexa a la cruz de María Cristina que disfruta, abonándole, en cambio, las pensiones de dos cruces del Mérito Militar, con distintivo rojo, que posee, con los efectos retroactivos que previene la real orden circular de 4 de mayo último.

Por otra real orden, de la misma fecha que la anterior, se ha dispuesto que sean devueltos a don Francisco Llano Garma, vecino de Oteñes, las 1.500 pesetas que depositó en esta Delegación de Hacienda para redimir del servicio militar activo a su hijo Luis Llano Gutiérrez.

Como presunto autor de una herida causada con palo en la región occipital, al vecino de Santiago de Cartes, Genaro Diaz Alvaro, por la guardia civil de Torrevalvega ha sido detenido en el sitio del Milagro, en Torres, el vecino de aquella ciudad, José Martínez Antón.

Cónsul de Italia. Por real orden de 5 de julio último se ha concedido el regimén exceptuado a don Justo Sarabia y Pardo, marqués de Hazas, para ejercer el cargo de cónsul de Italia en esta capital.

La guardia civil de Hazas en Costo, comunicó haber detenido a Ladislao Sierra Cabo, de 20 años de edad, por coacción electoral.

El impresor litógrafo de Valladolid-Madrid, don Leonardo Miñón, ha tenido la atención, que le agradecemos, de remitirnos un precioso programa, confeccionado en sus talleres, de los festejos que habrán de celebrarse en Valladolid los días 14 al 21 del corriente.

Circo de la Exposición. Esta noche se celebrará en este circo dos variadas funciones.

En ambas tomará parte el orfeón Eco Montañés, con el cual será una parte de la recaudación, con objeto de sumarla a la lista de donativos que venimos publicando para costear los gastos que pueda ocasionar la asistencia de dicho orfeón al concurso del Bilbao.

CARIDAD. Ayer hicimos entrega a la desgraciada mujer Eustaquia Saenz, hija del que fue catador de este Instituto, don Bernabé Saenz, de las 25 pesetas que para ella nos entregó don R. P. Valdés.

Música. Esta noche, de nueve a once, ejecutará la banda municipal un escogido programa, en el paseo del Boulevard.

GERARDO. Vende butacas para el Teatro en el café del Aneora, de diez a una y de dos en adelante.

Luzbel aspiró con ansia el aroma embriagador de la Colonia que a Orive fama universal le dió; y amostazado y mohino murmuró: ¡ira de Dios! si llegó a contar con esto no se escapa San Antón.

Matadero. ROMANEO DE AYER. Reses mayores, 21; menores, 19; peso, kilos, 4.880.

Cerdos, 5; kilos, 354. Corderos, 18. Para el extrarradio: Reses mayores, 4; menores, 0; kilos, 618.

Movimiento marítimo. DÍA 11. Buques entrados. Fridt Krup, de Rotterdam, en lastre.

Buques salidos. Josefa, para Gijón, en lastre.

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS DEL ÓPTICO SEÑOR ABE, BLANCA, 10. Altura barométrica. A las ocho de la mañana, 765; a las doce, 766,6; a las cuatro de la tarde, 768.

Termómetro. A las ocho de la mañana, 21; a las doce; 23,8; a las seis de la tarde, 21,2. Máxima, 24,8. Mínima, 18,6. Tendencia del barómetro, subir.

Después de probar todos los engañosos remedios que se anuncian es cuando más se agradece la eficacia RADICAL del Digestivo Mojarrieta, cuya superioridad está universalmente confirmada para curar las enfermedades del estómago.

Si no quiere usted ser calvo, use el CÉFI- O DE ORIENTE LILLO. El que es calvo ó se le cae el cabello, es porque quiere.

WALTHAM. Reloj de precisión. De venta en la relojería de Jerónimo Cron, Correo, 4.º.

Bodegas Riojanas. Cenicero (Rioja Alta). Pedid en todas partes los acreditados y finos vinos de esta Sociedad. Depósito: Muelle, 28 y 29.

Véase el anuncio en cuarta plana.

Los impermeables que se confeccionan en la sastrería viuda de Marcelo Aguirre, para caballero y señora, son los que dan mejor resultado. No cambian el color. No se caían ni se endurecen.

El café tostado marca «Tres Coronas» es rin duda alguna, el mejor de los cafés. Lo constituye una mezcla bien combinada de Moka, Caracollito y Hacienda, de Puerto Rico, y se expende en paquetes sellados, en LA UNIVERSAL.—Blanca, 19.

Relojería y Óptica. Angel Suero.—Muelle, número 1. Toda persona que desee comprar relojes de oro vea antes los precios que esta casa tiene puestos al público en su escaparate.

«Oftalmiaterron». Véase anuncio de cuarta plana. Interesantísimo para enfermos de la vista.

VIDA NUEVA

La mejor casa para comer. CALLE BAILEN, NÚM. 2. Amplias y cómodas habitaciones para viajeros.

Restaurant "El Cantábrico" de Pedro Gómez Fernández. HERNAN CORTÉS (PLAZA NUEVA). Palacio del señor García Macho, teléfono 200.

Cocina francesa y española. Servicio a la carta. COMEDORES AMPLIOS É INDEPENDIENTES.

Plato del día: Ransboef con patatas gratinadas.

Hotel-restaurant «El

Fiscovich, 18.725 votos; Garay, 18.689; Zaldo, 18.376; Maltrana, 18.072; Muniesa, 18.070; Gálvez Holguín, 17.641; Morote, 16.513; Catalina, 16.352; Calzada, 16.316; Dorado, 16.032; Rodríguez, 15.973; Estévez, 15.014; Muñoz Rivero, 2.137; Iglesias, 1.866; Vera, 1.815; Fischer, 167.

Los elegidos son los ocho primeros. Es comentadísima la causa de no haber salido elegido el señor Calzada, que tenía más votos que ninguno de los candidatos republicanos, afirmándose que todo se debe a manejos del Gobierno.

Para sólo conocer de todo Madrid la sección de la calle de la Paloma en la que se rompió la urna.

**Lo que dice García Prieto**

Al entrar en la Presidencia para celebrar Consejo, dijo el señor García Prieto que en toda España triunfarán, salvo alguna rectificación, 231 adictos, 97 mauristas, 31 republicanos, 12 villaverdistas, 7 romeristas, 7 regionalistas, 3 carlistas, 2 integristas y 3 independientes.

**Consejo de ministros**

A las cinco de la tarde comenzó el Consejo de ministros, que terminó a las siete y media.

Se aprobó la distribución de fondos del mes.

Se ocupó el Consejo extensamente de la situación de Barcelona y convino en autorizar al ministro de la Gobernación para que con toda urgencia estudie los medios de crear un cuerpo especial de vigilancia, incoando al efecto el oportuno expediente para la concesión de los necesarios créditos extraordinarios.

Se examinó el resultado de la elección de ayer.

Se aprobaron los siguientes expedientes de Guerra:

Autorizando a la Comandancia de ingenieros de San Sebastián para que adquiera por gestión directa, con destino a las obras de la plaza de Vitoria, los materiales necesarios en la misma durante un año y tres meses más, que no han sido adjudicados en las dos subastas celebradas al efecto, bajo el mismo precio y condiciones que han regido para aquéllas, fundándose para ello en la excepción 8.ª del artículo 6.º del decreto de 27 de febrero de 1852.

Autorizando al Museo de Artillería para que, con sujeción al proyecto de entrada que hay formulado, compre a las casas de Sacrouff y Bellancourt (Francia) un coche mixto con banquetas desmontables para 18 hombres con armas y bagajes, ó 24 sin ellos, y un camión con plataforma, de 1.900 kilos de carga, para un tren Revard.

Autorizando la adquisición de una ametralladora apropiada a los cartuchos de fusil Mauser español, con dos bandas de alimentación para 250 cartuchos, cada una con sus correspondientes montaje y accesorios, y otra ametralladora con piezas de recambio y accesorios para cartuchos Mauser.

Autorizando a la Comandancia de ingenieros de Cartagena para adquirir por gestión directa los materiales para obras del proyecto de iluminación de los reflectores de las baterías de costa. De Marina, la sustitución de unos hombres por otros, de todas clases y categorías, en las dotaciones de los buques de guerra.

Varios expedientes de obras de las provincias de Sevilla, Cádiz, Badajoz y Córdoba.

**Incidentes electorales**

En Trujillo ayer un grupo de mujeres protestó contra la detención de los agentes del candidato de oposición señor Higuero, que fueron puestos en libertad.

Los votos se pagaron 40 duros. Los agentes del señor Higuero asaltaron al propio que traía el acta del pueblo de Santa Ana.

El asaltado dio voces, á las que acudió un hermano del candidato adicto con otros varios hombres que hicieron huir á los agresores.

Se ha gastado en la lucha 60.000 duros.

De Daroca dicen que en Langa se alteró el orden, resultando gravemente herido el Alcalde.

**Datos electorales**

Además de los datos que les trasmití ayer, los que hasta ahora se han recibido completos de provincias, son los siguientes:  
 Pof Zamora ha triunfado don Angel Galazra.  
 Ferrol, don Joaquín Moreno, adicto.  
 Jaen, Prado Palacios, 16.040 votos; Ruiz Jiménez, 15.020; Delgado, 13.820; Catena, 3.352.  
 Linares, en la sección del Rosario fue arrollado el presidente, rota la urna y quemadas las papeletas. Hoy se repitió la elección y triunfó el señor Burell.

Manresa, triunfó Soler y March sobre el liberal Toda.

Tarazona, triunfó el republicano Lamana sobre el candidato ministerial. Almansa, Francos Rodríguez. Alcoy, Canalejas, 6.033 votos; Pascual, 1.918.

Berja (Almería), Callejón, adicto. Ceuta (Cádiz), Guerrero, ministerial. Manzanares (Ciudad-Real), Alexandre sobre Pallarés.

Cabra, el marqués de Cabra ha triunfado en Carteya y Doña Mencía, ignorándose el resultado en Baena é Izajar. En todas partes donde ha triunfado ha habido tiros. En el Ayuntamiento de Baena se dieron vivas á Sánchez Guerra, que fueron contestados por el público con vivas al marqués y con tiros.

Guadalajara, Romanones, 6.231. Molina, don Calixto Rodríguez. Pastrana, Ortueta, adicto. Sort (Lérida) don Emilio Riu, y por la capital los ministeriales. Ronda (Málaga), Tenorio. Orense, don Dionisio Pérez. Salamanca, Oliva. Vendrell, Alegret, conservador. Tarragona, Mayner, Nogués y Cañellas.

Zaragoza, Castellano, Moret é Isabal.

Calatayud, don Gabriel Maura. Fleche, señores Arroyo y Beltrán, ministeriales y el barón de Petrés. Almadén (Ciudad Real), Cendrerros, moretista.

Pueblo Nuevo, el liberal señor Gómez de la Serna. Sabadell, Pi y Arsuaga. Toledo, Novales, adicto. Sevilla, Borbolla, D'Angelo y Sánchez Gómez, adictos.

Burgos, Aparicio, conservador, y Acosta, adicto.

Córdoba, Barroso, Vega Armijo é Isasa.

Coruña, Azeárate, Costa y Torres Taboada.

Granada, Lechina y Manzano, liberales, y marqués de Portago, conservador.

Orense, Ugarte, sin oposición.

En Jerez con motivo de las elecciones ha habido grandes escándalos, resultando más de diez heridos de palos y piedras. En Arcos fue apedreado el Municipio.

En Castellón triunfó don Fernando Gasset, republicano.

Vinaróz, San Millán, adicto.

Morella, conde de Albay.

Segorbe, Navarro Reverter, faltando datos.

Se reciben en Madrid continuos telegramas incompletos, pues en la mayoría de los distritos faltan datos de muchas secciones.

Los anteriores datos son los más aproximados.

**Los terremotos en Italia**

Telegrafían de Roma que el Rey Víctor Manuel ha marchado esta mañana á Calabria.

Recibió millares de telegramas expresándole sentimientos por la desgracia que affige á Italia.

Se ha abierto una suscripción nacional á favor de las víctimas, que se llena rápidamente.

Continuamente se reciben noticias con detalles horribles de la catástrofe. En Santo Oficio las mujeres recorren las calles llorando.

Entre los escombros fue hallado un cadáver que tenía un niño abrazado, el cual vive todavía.

Muchas de las aldeas destruidas no podrán volver á ser reedificadas.

El temblor de tierra fue precedido de tres truenos espantosos.

También dicen de Roma que el Emperador de Alemania ha enviado veinte mil marcos para atender al socorro de las víctimas de los terremotos de Calabria.

El Rey Víctor Manuel, que solamente se detuvo en Roma diez minutos, ha enviado un automóvil á Calabria, para que sea utilizado donde no haya ferrocarril.

A los terremotos han acompañado otros extraños fenómenos.

Muchos manantiales se agotaron y las aguas del río crecieron.

La población se halla falta de alimentos.

Los ladrones desvalijan á los muertos y saquean las casas que han quedado abandonadas.

Dice que será preferible convocarla en Madrid ó San Sebastián.

De Tánger anuncian que los comandantes de los cruceros franceses *Duchayla* y *Galilee* han recibido la orden de desembarcar fuerzas de infantería de marina para proteger á los europeos.

**ÚLTIMA HORA**

Madrid 12—2'30.

**Los sucesos del Japón**

Los despachos de Nueva York dicen que los desórdenes ocurridos en Tokio han causado gran indignación en Washington.

Se preparan manifestaciones hostiles á Mr. Taft, por haber tocado en un puerto japonés al regresar de China.

En los círculos oficiales cunde la alarma por no haber recibido informaciones del ministro de los Estados Unidos en el Japón.

Los despachos de Tokio recibidos en París dicen que se ha restablecido la calma.

Continúa la efervescencia en algunas provincias.

Hoy se celebró en Osaka un mitin de protesta contra las condiciones de paz.

La policía sigue apresando individuos comprometidos en los últimos desórdenes.

Hasta ahora los presos ascienden á 150.

Komura ha caído enfermo repentinamente de una afección á los intestinos.

Dícese que los generales Nodzu y Nogi dimitieron sus cargos en cuanto tuvieron conocimiento de las condiciones de la paz.

**El Kaiser**

Telegrafían de Berlín que en el discurso pronunciado en Hamburgo por el Kaiser declaró que su principal empeño es el de asegurar la paz.

**Almuerzo**

Anuncian de Constantinopla que el Sultán almorzó en compañía del Jefe de Egipto.

**De viaje**

Un despacho de San Petersburgo dice que la madre del Zar marchó ayer á Dinamarea, acompañada de la esposa del gran duque Alejandrowitch.

**Declaración**

Dicen de Nueva York que en el Senado de Washington mister Lodge ha declarado que Mr. Roosevelt trabaja para que Francia y Alemania lleguen á un acuerdo en la cuestión de Marruecos, evitando una guerra probable.

**A observación**

De Berlín participan que ha sido enviado al Lazareto, para que permanezca en observación, el batallón de tiradores de la guardia, en el que han ocurrido varios casos de cólera.

**5.000 víctimas**

El *Daily Express*, de Londres, publica telegramas de Roma en los que se dice que los terremotos de Calabria han causado 5.000 víctimas.

**Loubet**

A las siete de la mañana llegó á Brienne Mr. Loubet y á las siete y diez salió en automóvil en dirección al campo de operaciones.

**El cólera**

Dicen de París que un telegrama de Wydoek (Volhyvia) anuncia que poco después de regresar á Prusia un batero, murieron ocho personas con síntomas del cólera.

En Berlín se han señalado tres casos sospechosos de cólera.

En Hamburgo no ha ocurrido ninguna nueva invasión.

**Pueblos destruidos**

Un despacho de Tiflis dice que en Soungesor han sido destruidos varios pueblos, ocurriendo entre los armenios muchas víctimas.

**En Marruecos**

De Tánger comunican que el Raisulí ha rechazado á los moros de la kábila de Anghera y que probablemente atacará los pueblos donde éstos habitan.

A petición de las autoridades marroquíes han abandonado sus residencias de los arrabales de la ciudad el ministro de los Estados Unidos y muchos europeos.

No obstante la inseguridad reinante, las autoridades locales no han tomado ninguna medida para conseguir que se restablezca el orden.

**Detenciones**

Han sido detenidos en San Sebastián unos individuos á los que se acusa de ser los autores de un importante robo.

**Mil pesetas**

Atendiendo á los deseos del Guber-

nador de Barcelona, la Reina le envió mil pesetas para socorrer á las familias de los heridos y fallecidos á consecuencia de la explosión de la Bomba en la Rambla de las Flores.

**López Dominguez**

Ha llegado á San Sebastián el general López Dominguez, quien mañana cumplimentará al Rey.

**Paraíso**

Dicen de San Sebastián, que ha llegado, procedente de Zaragoza, don Basilio Paraíso, conferenciando con el señor Mellado.

La conferencia careció de interés.

**Una paralela. — Conferencia**

También dicen de San Sebastián que aprovechando la estancia en aquella ciudad del ingeniero señor Machimbarrera, se verificarán las pruebas de la paralela colocada en la estación del Norte, donde se instalará un gigantesco reloj.

El Alcalde ha celebrado una conferencia con el señor Mellado, al objeto de tratar de la construcción de un edificio destinado á escuela de Artes y Oficios.

**Procesamiento**

El Juez especial que entiende en la causa instruida con motivo de la última explosión, ha procesado al anarquista detenido en Manresa José Martí.

El procesamiento obedece á las declaraciones que prestó.

**Los catalanistas**

En varios círculos de Barcelona ha ondeado hoy la bandera de Cataluña con motivo de ser el aniversario de la muerte de Casanova.

El señor Gobernador civil ordenó que la bandera fuese retirada.

**Una riña. — Mejoría**

Despachos de Salamanca dan cuenta de que en la feria que se celebra en aquella capital se produjo hoy una riña, resultando cuatro heridos.

Los heridos á consecuencia del suceso de ayer, mejoran.

**Incendio**

En Barasaro (Benavente) un gran incendio ha destruido seis casas, resultando inútiles cuantos esfuerzos se hicieron para sofocarlo.

Las pérdidas ocasionadas son de gran consideración.

**Oyama á Liniewitch**

Comunican á París desde San Petersburgo que el mariscal Oyama, jefe de las fuerzas japonesas en la Mandchuria, envió al general ruso Liniewitch un oficial, portador de una carta, anunciando la paz y pidiendo el nombramiento de un plenipotenciario ruso para fijar las zonas neutrales.

**Otro incendio**

En el almacén de las decoraciones del teatro de la Opera, en Berlín, se inició un incendio, que amenazaba tomar grandes proporciones.

El enérgico trabajo de los cuerpos de bomberos, consiguió sofocarlo al poco tiempo, siendo las pérdidas habidas de poca consideración.

**En Marruecos**

Los despachos de Tánger dicen que un partidario del cabecilla el Raisulí, ha declarado que en los repetidos encuentros que han tenido con los angherinos, les causaron á éstos numerosas bajas, mientras ellos sólo tienen un muerto y tres heridos.

La causa de esta desproporción la explicó diciendo que es el que ellos han sabido aprovecharse de lo accidentado del terreno en que está emplazada la residencia del Raisulí.

Este ha dirigido una comunicación al Gobernador de Tánger, haciéndole responsable de los actuales sucesos.

También dijo que los angherinos preparan un ataque decisivo.

Anoche se vieron brillar muchas hogueras en las montañas, signo evidente de que los kábilas angherinos se citan para la lucha.

**Las tan acreditadas romerías**

Dicen de Lugo, que en Carbón Friol (?) ocurrió una reyerta entre los mozos de distintas parroquias.

A los pocos momentos la riña degeneró en verdadera batalla campal, saliendo á relucir revólvers, palos y navajas.

De la refriega resultaron un muerto y veinte heridos, muchos de éstos graves.

Cuatro de los más graves fueron trasladados en carros al hospital de Lugo.

**Socorros. — Visita del Rey**

El Consejo de ministros de Italia ha aprobado un crédito de 250.000 liras para las víctimas de los últimos terremotos, aparte de la suscripción hecha entre el personal de todos los ministerios.

Los ministros han suspendido los

**Interesa á los herniados (quebrados)**

ANTIGUA Y ACREDITADA CASA VIDAL HERMANOS DE BARCELONA

A los quebrados que llevan un mal braguero que no les contiene la hernia y que por lo tanto les perjudica y á aquellos otros que ni siquiera lo llevan de ninguna clase, esto es, que van sin braguero, han de saber estos desdichados, que cada hora que pasan están en peligro de muerte, pues sabido es que toda hernia mal cuidada, produce infinidad de alteraciones en el organismo humano, que se convierten en graves enfermedades que ponen en peligro la salud y la vida del herniado.

El quebrado que no lleve bien contenida su hernia lo natural es, que, en vez de curarse, se relaje cada día más y se le desarrolle considerablemente su hórnia, se le inflame y se le estrangule. Todos estos accidentes y peligros pueden evitarnos empleando los aparatos privilegiados y parche anti-herniario de la casa Vidal Hermanos, de Barcelona, recomendado por las eminencias médicas como lo mejor para poder contener y curar toda clase de hernias por inveteradas que sean en todas edades y ambos sexos. El acreditado especialista señor Vidal estará en Santander los días 14 y 15 de septiembre, hospedando se en el Hotel de Europa y recibirá á los que deseen curarse de sus hernias.

Consultorio y despacho San Rafael número 10, 1.ª Barcelona-Graeia

**Colegio de segunda enseñanza y Academia Pericial Mercantil**

Santa Clara, 7, 3.ª-SANTANDER

INCORPORADOS AL INSTITUTO DE SANTANDER Y ESCUELA DE COMERCIO DE BILBAO

Director: ELOY MATA RUMAYOR

Durante el mes de septiembre estará abierta la matrícula, de ocho á una de la mañana y de tres á seis de la tarde, de las siguientes enseñanzas: Bachillerato, Comercio oficial (títulos de Contador y profesor mercantil), Comercio práctico (certificados de práctico y oficial de Contabilidad), Idiomas, Dibujo, Preparatorio de carreras especiales civiles y militares.

Desde el próximo curso se establecerá el internado, á cargo de uno de los señores profesores.

Profesores titulados. Estudio vigilado y reglamentado. Brillantes resultados en todos los exámenes. Pídanse reglamentos.

impuestos en las regiones castigadas por la catástrofe, hasta nueva orden.

El Rey Víctor Manuel llegó á Monteleone, donde fue recibido con aplausos.

Ferraris le describió la situación, escuchándole el Rey muy emocionado. La multitud, separada del monarca por un cordón de tropas, le contemplaba silenciosa.

El Rey, en automóvil, comenzó la visita de los lugares de la catástrofe.

**Conferencia**

Dicen de París que á las diez de la mañana Rosen y el encargado de Negocios extranjeros celebraron una conferencia con Reveil sobre Marruecos.

Los políticos se muestran optimistas. Reveil y Rosen volverán á reunirse esta tarde.

RICARDO.

**Herniados, atención**

El día 9 del corriente ha llegado á esta capital el inteligente delegado del Instituto Ortopédico Vives, de Barcelona. Dicho señor goza de fama universal como eminente especialista para el tratamiento de las hernias (quebraduras), habiendo realizado grandes curas, el que se hospedará en el Hotel Continental y estará en Santander hasta el día 13 del actual.

No podemos dejar de aconsejar á los herniados, cumpliendo un deber humanitario, que aprovechen estos días para consultar con el citado ortopedista barcelonés, puesto que, según tenemos entendido, viene á dar á conocer los bragueros más perfeccionados, invención de dicho Instituto Ortopédico, que mediante su uso se obtiene la cura radical de toda clase de hernias, por rebeldes que sean. Le deseamos un feliz éxito en esta de Santander.

**Escuela provincial de Artes y Oficios**

Se abre concurso para la adjudicación del premio extraordinario TAPIA, entre los alumnos del último año, que acrediten tener aprobadas todas las asignaturas que forman el plan de estudios de esta Escuela.

Los que se crean en condiciones de optar á él deberán presentar solicitud en papel de oficio, dirigida al señor Director, en la secretaría, Ruamayor, 7, tercero, y antes del día veinte del corriente.

Santander 11 de septiembre de 1905.—El secretario, Nicasio Cospedal.

**Pinturas preparadas y en pasta**

Pinturas al esmalte, brochas, pinceles, tubos al óleo, lienzos preparados, aceite de linaza, aguarrás, colores en polvo, barnices de las mejores marcas, etc., etc, Pérez del Molino y C.ª, droguería, plaza de las Escuelas. Sucursal: Wad-Ras, 1 y 3, al lado de Singer.

**GABINETE**

Se necesita uno para un caballero en la calle de Burgos ó San Fernando. Informarán en esta administración.

**Pedir**

en todos los establecimientos de ultramarinos, confiterías, restaurantes, etc., la legítima pasta de guayaba, piñas en conserva, piñas ralladas y cascos de guayaba, marca La Cubana, Santander.

**LA BARATA**

Gran almacén de muebles á precios económicos. Camas, jergones de muelles, sillas y demás artículos á verdaderos precios de fábrica.

LA BARATA, calle de Puerta la Sierra, frente al Toisón, próximo á la calle S. Francisco

**La Gran Bretaña**

Grandes almacenes de camas, muebles y alfarería DE YVINDA E HIJOS DE MANUEL MATA

Compañía, 22 y Tableros, 2 y 4. — Teléfono 822

Exposición permanente de juegos de alcaoba, comedor, sala, gabinete, despacho, etc. Multitud de modelos de tapicería y cortinajes, formados por presarios de toda clase de habitaciones. Ventas al contado y á plazos, precios sin competencia, lo mismo en el mueble de gran lujo como en lo más económico.

**Abonos Químicos**

«Los Agricultores» hallarán en nuestros almacenes toda clase de abonos. Se dan catálogos. Para pedidos, Barquín Alonso y Compañía, Muelle, 15.

**Gran Hotel-Restaurant LABADIE**

Situado en el mejor sitio de la población. Baño, luz eléctrica, teléfono, gabinetes, timbres, lectura.

Cubiertos á 3 pesetas, con vino y postre de cocina.—Para los señores viajeros el precio es de 5 á 12 pesetas.—Gabinetes para familias.—Cocina francesa y española.

Blanca 18 y 20.—Santander

**FÁBRICA DE MOSAICOS**

Y PIEDRA ARTIFICIAL

DE VIUDA DE V. VALDERRAMA

Esta acreditada Casa, cuyos productos están reconocidos como los más superiores, ofrece á su numerosa clientela toda clase de materiales de construcción á base de cemento.

Precios de suscripción y de los anuncios

Table with columns for SUSCRIPCION (Trimestre, fuera de la capital, Extranjero) and ANUNCIOS (En 1.ª plana, En 2.ª id., etc.).

Table with columns for ESQUELAS DE DEFUNCION (En 1.ª plana, En 3.ª id., etc.) and ANUNCIOS (A 3 columnas, A 4 id., etc.).

Table with columns for PRECIOS DE SUSCRIPCION (En 1.ª plana, En 3.ª id., etc.) and ANUNCIOS (En 1.ª plana, En 2.ª id., etc.).

Número suelto, 5 céntimos.--Números atrasados: del año, 25 céntimos, y de años anteriores, 1 peseta.--Pago adelantado.--Cada anuncio tiene 10 céntimos de recargo por timbre

SERVICIOS PUBLICOS

CORREOS
De Madrid: Llega a la Administración a las 8.45. Sale de la Administración a las 17.10.

Entrega de apartados y lista, de 9 a 13 y de 15 a 19.30.
Recepción de muestras e impresos certificados, de 9 a 12.30.

Jeros de segunda y tercera para las estaciones de Torrelavega y Santander.
Además se ha establecido un tranvía entre Santander y Las Fraguas, que admitirá viajeros de segunda y tercera para todas las estaciones del trayecto.

8.20, 9.20, 11, 12.15, 14.51, 15.25, 16.55, 18.55 y 20.40.
Salidas de Solares: A las 7.25, 9.25, 11, 12.50, 14.20, 15.37, 16.35, 17.54 y 19.49.

El tren que sale de Santander para Puento San Miguel a las 14.25, hará el recorrido hasta Cabezón los jueves y domingos.
Llegadas a Santander.--De Oviedo: a las 16.30 y 21.09.

De la estación de Norte saldrá todos los cuartos y tres cuartos de hora.
PLAYA DE SUANCES
Desde esta fecha queda establecido un servicio de coches desde Torrelavega a la ciudad playa y viceversa, en combinación con todos los trenes del ferrocarril Cantábrico, excepto el último.

SOCIEDAD VINICOLA
Bodegas Riojanas
MARCA REGISTRADA
Cenicero (Rioja Alta)
Domicilio social: SANTANDER, MUELLE, 23 y 29

MATÍAS LOPEZ
Chocolates, dulces y bombones
ACADEMIA DE MAZAS
Valverde, 22 (toda la casa).--MADRID
Ingenieros de Caminos, Minas, Industriales y Arquitectura

Amor
El mejor brillante para limpiar metales
DE VENTA EN TODAS PARTES
Fabricante: Lubszynski y C., Berlin, N. O.

Cuando Quiera Vd. Píldoras, tome las de Brandreth
Puramente Vegetales. Siempre Eficaces.
Curan el Estreñimiento Crónico.

Tónico-Genitales del Dr. Morales
Célebres píldoras para la completa y segura curación de la debilidad, espermatorrea y esterilidad.

Emplastos Porosos de Alcock
Remedio universal para dolores.
Donde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplastro.

Representante
La casa Meneses lo desea en esta localidad con establecimiento abierto en sitio céntrico para la venta de sus productos.

4 a 8 ptas. por día
Se desean personas de ambos sexos para trabajar con nuestra máquina de hacer calceca, simple y rápida; trabajo según todo el año a domicilio, sin experiencia. La distancia no importa y vendemos nuestro trabajo. Dirigirse: Compañía LA COLMENA. J.J.J. 5, calle Elisabets. Barcelona

Se desea dependiente ultramarino, 16 ó 18 años, práctico en el ramo. Informarán en esta Administración.

Delicias del Tocador. Artículos Indispensables Para El Bello Sexo.
"El Perfume Universal..."
AGUA DE FLORIDA DE MURRAY & LANMAN
TÓNICO ORIENTAL para el cabello.
CUIDADO CON LAS FALSIFICACIONES! Exíjase siempre la "Marca Industrial" con el nombre de LANMAN & KEMP, NEW YORK.

Recobrad vuestras fuerzas
Los que padecen Debilidad general, trastornos nerviosos, impotencia, insomnios, Anemia cerebral, Reuma, Dolor de riñones y espaldas, Parálisis, Gota, Enfermedades del estómago, Agotamiento, Vejiga prematura y para los hombres de negocio que están expuestos a un sin fin de enfermedades, podrán curarse y conservar su salud usando el
Vitalizador eléctrico del Dr. Wilson, de Londres
El mejor regenerador de la fuerza humana
Dadnos un hombre decaído por los excesos, los trabajos penosos y las cavilaciones u otras causas que hayan socavado su vitalidad, que siga nuestros consejos y lo veremos tan vigoroso y otro hombre sano de su edad.

PURGACIONES
recientes ó crónicas, estreñecidos, náuseas, cólicos, etc. Curación en pocas horas con una sola caja de Salfalina.
Se vende en Santander en la droguería de la calle de los Tableros.

Bornyval Excelente remedio antinervioso
Publicaciones y muestras gratuitas para los señores médicos, enviará el representante general para toda España
ENRIQUE FRINKEN.--Málaga
Unicos fabricantes J. D. Riedel, A. G. Berlin N. Fábricas de productos químicos y droguería al por mayor. Capital, 7.000.000 de pesetas. Fundada en 1814.

ENFERMEDADES DE LA URETRA
Próstata, Vejiga y Riñones (Piedras y Arenillas)
Males de la orina
Curación sin sondar ni operar
Las «Sales Koch» son de éxito seguro para la curación, sin sondar ni operar, de todas las dolencias de la uretra, de la próstata y de la vejiga. Seguras, disolventes y expelentes de los cálculos (mal de piedra) y de las arenillas. Dilatadoras de las estrecheces uretrales. Curadoras del catarro vesical, congestiones, infartos, de la retención y de la incontinencia de orina. Cálculos de los riñones, orina turbia, fétida (de mal olor), con posos blancos ó sanguinolentos, etc. «Calmanes instantáneos de los más agudos dolores y del deseo constante de orinar». Frasco, 7 pesetas.

VENEREO Y SÍFILIS
EN TODAS SUS MANIFESTACIONES
NUESTRO MÉTODO CURATIVO, RÁPIDO, SEGURO Y SECRETO
En las enfermedades infecciosas crónicas, por lo regular, que cortar un flujo ó hacer desaparecer rápidamente una manifestación externa, venérea ó sífilítica, siempre trae consecuencias funestas, pues el humor cuya salida se evita, se acumula en otro punto, produciendo otro mal grave. En parte hay razón en ello; téngase en cuenta, que para atacar toda dolencia infecciosa y especialmente las venéreas y sífilíticas, no bastará para la curación el hacer desaparecer la manifestación externa, el flujo ó la buba, sino que tendréis que presuntar que la sangre es la primera que se infecta por el virus venéreo ó sífilítico, que en ella están los gérmenes que han determinado la manifestación externa. En esto fundamos nuestro método sin peligro y rápido. Cortamos la purgación ó gota con nuestras «Cápsulas Koch», cicatrizamos las úlceras ó escoriaciones, y resolvemos el bubón con nuestra «Pomada Koch»; pero en todos los casos y desde el primer momento, administramos al interior nuestro «Depurativo Koch», logrando por este método que nuestras curaciones externas sean rápidas, puesto que hacemos desaparecer en pocos días todos los síntomas, sin temor alguno de que puedan acumularse ni manifestarse de nuevo, ya que nuestro «Depurativo Koch», que se usará por algún tiempo, no dejará en la sangre el más leve átomo de infección. Recomendamos a cuantos deseen curar radicalmente, combatan siempre por igual la manifestación externa y la interna, único modo de quedar verdaderamente curados y sin temor a ulteriores consecuencias. Al usar las «Cápsulas Koch ó Pomada Koch», siempre deberán tomar a la vez el «Depurativo Koch». Esta es la forma de curar pronto y bien.

Se vende
una elegante charret casi nueva, con su toldilla, aparejos ó sin ella, y un carro para caballo. Informarán Carros III, número 1, tienda.

Se vende en el pueblo de Renedo, contigua al ferrocarril del Norte y muy próxima a la estación, una buena finca compuesta de casa de planta baja, piso y desván, con sus cuartos, corrales, jardín y huerta de 20 carros con 43 perales de primera clase y varios manzanos y ciruelos. (Es la que ocupó el finado señor Cadelo). Además, y de la misma procedencia, se vende 239 carros de tierra de labrantío y prado, en 32 predios, radicantes en Renedo y Parbayón. Para tratar el negocio entenderse con el abogado señor Mediavilla, Blanca, 17.